

## 毛利高政の系譜について

佐 脇 貢 一

会員・佐賀市津志河内

である。中学生の見習といふので飛行服・身をかためた  
若い海軍士官が色々と説明してくれた。どんな話であつ  
たか全く覚えていないが、私どもは、おこがれと好寄の  
眼とががやかせながらこの士官の話を聞いたに違ひない。  
ハツ飛ぶかと、飛行機の飛び立つのを、今やおでしと  
待っていたが、生憎と雨が降り出した。雨のため予定さ  
れた飛行は出来ないと聞いて私どもはがっかりした。こ  
の当時は雨が降ると飛行機は飛行すまつたらしく。午後  
になつて雨が止れ左から飛ぶというので待つことにした。  
午前中で帰校する予定であつたので誰も辞退を持って来  
ていなか。致し方なく自浜と竹谷の民家に頼んで甘藷  
をふかしてもらひ、それと昼食にして午後を待つたが、  
雨は益々はげしくなり、とうとう飛行機は飛ばずじまい  
に終り、私どもはすぶれになつて帰つたのである。

私はこの後二三日して家のもの達と改めて自浜へ行き、  
飛行機が爆音高く自破されて海面を滑走し、空に飛翔  
して行く光景を眼のあたりに見て心から満足した。

このことがあつて間もなく、毎年夏になると、聯合艦  
隊は佐伯湾をうずめつくし、飛行機は朝から晩まで絶え  
ず佐伯の上空を飛ぶようになつた。昭和に至つて佐伯海  
軍航空隊が設置され、飛行機と佐伯とは切つても切れな  
い深い縁が結ばれて昭和二十年の終戦まで続いたのである。  
この間、飛行機にかかる幾多のエピソードがある  
が、悲惨な話が次々と憶い出されてくる。

何はどうも苏れ、現在の航空界は長足の進歩を遂げ、人  
智の及ぶ限りの科学の輝きあつてゐるが、五十数年前、  
少年の頃好奇心の眼で見た昔の飛行機のことき憶い深か  
るといままで夢のようで今更ながら今昔の感に堪えまい。

（おわり）

襄祖從五位下良部大輔藤原朝良高政后沒伊勢守一氏  
森尾州之產也。其性卓犖雄偉也。少而仕太閤秀吉公  
天正十一年四月二十一日於江州志津歿。秀吉公与柴  
田勝家一戰時、逐敵挑戰自傷矣、其餘每臨軍無不得  
利也。同十五年賜豐之後州隈城及秋保武方解。又根  
年間朝鮮征伐之時、從命爲軍鹽在陣經年、始還我於  
肥州名古屋謁秀吉公、公感賞其忠誠而遣豐州日田、  
攻珠二郡吏之也。再涉朝鮮則南原之城陷之、且於本  
營之頭先諸將寺大朋番船忿驛而自拔戈、追討敵兵械  
武威甚異哉、本邦秀吉公襄實重視而厚賜恩賞。嘉慶  
慶長六年辛丑年四月五日因來照常之命、辭職城西湯川  
州海部郡佐伯庄、築城於鶴屋居之。慶長十九年冬授  
州大坂守之時、屬東照宮之命於備前島、京橋市守以  
計策有功、翌年夏再請開求御出馬之告而出帆於佐  
伯、五月七日到大坂并謁東照宮、台徳院殿、元和一  
統之後世奉其爵也。

寛永五年辰年十一月十六日、於武陽卒春秋七十歲、  
号乾外紹元。嗚呼大哉、高祖余烈以長壽子孫之後矣。  
我苟續箕裘景慕之不歇、於兹新造立靈廟謹誌之。

宝永四年丁亥年十一月十六日

從九位下周防守毛利氏藤原朝良高定

ある。六代周防守高定が室永四年に靈廟を建立、記と墓前に掲げたもので、いわば毛利氏の濃鷹を明らかにしたのである。毛利家に保存されてゐる毛利氏系図及、藩祖高波の前代を高次、その先を政次として、後高政が草薙の間に派生した豪傑であることを明示してゐる。然しながら寛永重修諸家系譜の編纂において、幕府の要求によつて提出された毛利氏系譜は六角佐々木氏の庶流、鰐江備前守定春以後として堂々たるものになつた。

養賢公諱日高政尾張の人也。其端日宇多天皇の第八皇子一品式部御殿宋親王の曾孫、左近將監成頼の十

四世簡中守高久は出羽守藤原乘定の養子となり、近江鰐江城に居る。是に於て姓を藤原と改め氏を鰐江とす。後備前守定春に至つて居と森林に移し、氏を森とす。微子は鰐江を用ひ、九郎左衛門尉高次に至つて尾張刈安松に移り、へ豊國公に事へ御墨所、末森、古渡の三色を食す。皆尾張愛知郡に属す。瀬尾市を娶り、永祿二年某月公開東郡荒子莊花袋村に生まれ、幼少勘八郎と字す。或は豊國公の燕長子と伝ふ。初め豊國公微なる時、渡尾小太郎と親善なり、その女を与へ公を生み、因つて偏諱を賜りて高政と命名す。『當時豊國公、木下藤吉郎高吉と称す。』女後に森高次に嫁し、公母に従ひ適々森氏を冒すといふ。歴史は是なるを知らず。『増補氏記』「鶴藩略史」

(註)刈安松(前安松村、尾張國中島郡大森村、天平中藏用信誰の老臣浅井田宮北の領し左と云ふ。

毛利養賢公高政、初勘八郎と称す、後良部大輔と改め、伊勢守に仕せらる。父日元永公高次、母日元光夫人、瀬尾尾小太郎の女にして上杉不誠公の孫す。毛利氏が先に宇多天皇の皇子敦実親王の曾孫源健祐々木

成願に出す。成願十四世の孫高久に至り、三井出羽守藤原定の養子となり、江州愛智郡鰐江城に居り、氏を鰐江と改む。其子高昌足利義尚に事ふ。其子義堯子女を以て三条大納言鳴季の子高定を養ひ嗣ぐ。其孫定春の時、鰐江城寇賊を爲め破られ、従つて鰐江庄の内森林に居る。因つて姓を森と改む。定春重公に仕ふ。公より食邑を攝州下賜かる。種籠等詳細明らかならず。定春卒し、其弟政次嗣ぐ。政次卒し高次嗣ぐ。之を元永公とする。更に尾洲刈安松下封せらる。從つてこれに居る、實に養賢公也生む。

『豊後通志・豊後全史』

佐伯藩祖伊勢守高政公日本姓森氏なり。後毛利と改む。慶長六年辛丑八月(四月)の謬りか、佐伯に御入國あらせらる。寛永五年十一月十六日卒す。春秋七十三、治世二十八年。『鶴谷藏文・毛利家歴代』

毛利氏が宇多天皇の皇子敦実親王の曾孫源健祐々木左近將監成頼十四代佐々木四郎高久に至り、三井出羽守藤原乘定の養子と罷成候に付、藤原娘に改め、江州愛智郡鰐江に城を築き本城と致し候に付、佐々木氏を相改め鰐江備中守高久と名乗半候。古源姓波々木氏と藤原姓江に相改め候始に御座候。且養家三年、鰐江の居城没落後、同向鰐江ノ庄内、森林に住居候に舟森と改め候。森氏を毛利と改め左石以、勘八郎高政に至り、天正十年年号秀吉毛利輝元力持、備中國高松賣入勘、織田信長、明智光秀の為めに幾度か、時に秀吉輝元と和様に及び次方より人質となし遣し去る。勘八郎輝元より毛利と改め右旨勅めら

相改め候。

「温故知新錄」

以上私見毛利高政の家系下闇する資料を三、四列記し  
たが、いずれも毛利氏が佐伯藩主としての權威と高めた  
ため、つくられた系譜で、藩祖靈廟記や毛利氏系図の文  
うに奥実の毛利氏と語つていまい。もとオ徳川將軍家  
とぼじめとして島津氏・蜂須賀氏・池田氏・前田氏など  
戦国時代から安土桃山期へ織豊時代にかけて勢興した  
氏族は、支配者としての權威を高め、必要から古来の大  
族に結びつき、わゆる源平藤橘の四姓を主体にする系  
団をつくった。へ註、前田氏及草原氏を称している。毛利氏  
が宇多源氏と称したのは、本姓が森氏であつたからで、  
おそらく即左衛門高次が伝え、家々伝承に、佐々木流  
總江氏の裔と云ふ言伝文があつたものであろう。

文化三年、今度大阪網馬大長寺へ總江備前守定春公  
ノ御位牌、御安置仰付ら水世解急く御供養申す  
可き旨にて祠堂銀印納めこれあハ候。八月

(御位牌裏書)

墨祖鑑江備前守源定春者其先出于宇多源氏八之皇  
子敷実親王天正年間住於根州故後世名其地謂備前  
島鑑江定春卒後造立一刹号大長寺於歲文化三年  
寅夏四月再設神位以伝永世矣。

齋諱豈後即佐伯城主從五位下美濃守蕃京朝臣也  
利高明奉祀

(温故知新錄)

毛利高政が初め森勘八郎高政と称していことを諸記  
録にも残つており、高政が森氏であることは疑うことな  
出来ない事実である。ところが問題は高政の森氏、つまり  
左衛門尉高次の系統で、伝承は宇多源氏佐々木

流、總江備前守定春の弟九郎左衛門政次が尾張下魯居  
して、豊太閤の家臣となり、政次の跡をつい左衛門高  
次の長男が勘八郎高政ということにまでつてゐる。さて

總江定春は總江氏であるが、これは近江國小倉庄總江  
城に拠つた六角佐々木萬綱の子高昌が名乗つた苗氏で、  
姓氏辞典によると萬綱の子が高久、その子が高昌で、  
高昌は二代を縮め左名になつて高。高昌の子は義堯  
そゝ養子が高定、この高定は三條大経の子である  
こと。しかし三條家の系譜には大経の子義堯はない。  
萬綱譜へ伝えるところによると、毛利高政の森氏は權  
大経の子義堯の子、御子友定といふ。この子忠  
宗の後、近江滋賀郡三井郷に住み三井氏と称した出羽  
守兼定の後、信堯といふ者に出ていたとしている。と  
ま水六角佐々木の萬綱は光高の子で、萬高は足利三代  
將軍義滿の弟である。なお大経の子は御子左京  
極流の高兼の裔に見られる。

高政の父高次が總江備前守定春の末弟であるとすれば、正しく堂々むろ佐々木流森氏であるが、大日本史  
とほどこか、関東郡や海東郡東部即ち海東郡であるこ  
とはわかるが、荒子莊は海東郡になく愛知郡荒子邑で、  
前田利家の出身地である。九郎左衛門高次の所領と伝  
えの御器所、末森、古渡は、いずれも織田氏の所領で、  
とくに末森は織田信長の弟信行の城があつたところで、  
ま左古渡は信長の父信秀の隠居城があつたところで、  
少々くども天正中期までは織田氏の直轄地であつた。  
そこで私は森高次が居住していきの日海東郡新家郷森  
村ではないかと想察している。高政が海東郡荒子へ実  
は後知郡荒子へ生まれ左としても高次の称し古森氏

以海東郡森村と慈祥にする森氏で、近江愛智郡總江から  
末左宇多源氏佐々木流の森氏ではないはずである。森式  
藏守長一へ末守長可へ森蘭丸長定など、森氏は美濃森氏  
で、清和源氏義陸流<sup>太</sup>が、尾張森氏は清和源氏萬季流を  
称していふ。

高次、高政の森氏がこゝ尾張森氏の一派であると才礼  
は系譜上何の疑義も残らずが、毛利氏不圓が宇多源氏  
佐々木流總江氏へ後を承し、家紋を鶴八札とするところ  
に疑義が生じてくる。總江城は六角筋綱の三男高昌に出  
て、小倉氏の居城で、こゝ一派に總江氏と森氏がある  
が、家紋は角二四目、末守は幾の丸、五三の桐などであ  
る。鶴八札紋は美濃森氏の本紋。(舞鶴紋といふ)

お萬季流へ尾張森氏へ及根葉、根番などを用ひ、す。す  
れども高政は自ら森氏を名乗るところからハツとしまへ  
尾張森氏を避け、六角佐々木の廣流である總江森氏をと  
り、家紋は鶴八札の宿将森長一の「鶴の丸」を使つたも  
のではなかろうか。

文禄元年秀吉朝鮮征伐の時、公命を奉行に拜し出陣  
ハテ、船幕に付寸百人矢筈の紋を以てしむる下豊公  
之を見て其故を問はる。公答ふるに母方の権原氏子  
孫するより矢筈を用ひる由を陳せしに秀吉然らば夫  
等を以て家紋と為すべき旨命じたり。(温故知新錄)

これは毛利高政が矢筈紋を用ひ、右由来を「古事記」  
が、鶴八札紋が備紋であるとすれば容易に改められる。  
況しや森長一の跡は末弟忠政が嗣りて鶴紋の宗家になつ  
てゐる。高政からずとも自らの旗幟を明らかにしたので  
ある。

或伝公豐國公慶長子、初畫國公徵時、与瀬尾小太郎  
親善、其女生公、因賜偏諱名高政、當時豊公承  
木下藤吉郎高吉、女後嫁森高次、公隨母適冒森氏不  
知孰是。

### 〔鶴藩略史〕

毛利高政が豊臣秀吉の庶長子であつたと云う説は、鶴  
藩略史が記述するところで有るが、故佐藤鶴谷翁は、この  
説は昔から伝えられたもので、あるとき高政公御自身  
から家臣に語られたものと云つてはあらが、若一翁の語  
しか事實であれば、高政も秀吉仕へやへ人心收攬術を得  
ていたものと云つてよい。

天正十年三月、公豊國公に從ひ、備中高松城を攻も  
毛利輝元これと援ぐ、和成りて輝元方ち季父元綱を  
送りて質となし、豊國公は公を送りて之に答う。公  
広島に在るや、輝元その豪邁を愛し、一日從容とし  
て謂ひて曰く、毛利と森とは邦首相近し、今我封内  
五万石、予之を子に割かん。子能く我為めに封を支  
へよと。公答へて曰く、我菜邑三千石を有す、願は  
くばその一半と分ては我能く家を支へんと、事遂に  
譲せず。然して特に毛利氏を愛へる事を愛く。  
(曾村武成鶴藩略史)

信長公、毛利輝元を攻め従へんと、羽柴前守に  
仰せ付られ、中國に差遣はされ、対岸の起、京都本能  
寺にて明智光秀、信長公を弑し奉り保山告げ未だ。  
故て毛利家と和睦の上、明智を討つ可ことて、使者  
を以て申入られたり。然る上は互に人質と取替し、  
和睦致すべしと輝元より以て人質として小早川隆景を  
差出し、秀吉公よりは森勘八と輝元に差遣はし、和

勘八に、森の苗字を毛利と書替へ可すべし様との事に付、毛利の武功に出でからんため、毛利勘八高政と改め、其後氏部太輔高政と改めらる。

〔佐田私説錄〕

高政もとは豊臣の家臣九郎左衛門高次が子にて森勘八節といふ。天正十年六月羽柴と毛利輝元と和睦のとき、高政は弟兵橋と共に毛利へ人質に参りけるに云々

〔徳川家記〕

和議成立し、輝元、元春、隆景ら誓書を作り、我が誓書と交換し、輝元の末弟元綱と元春次子經言の二人質となる。秀吉批露書に曰く「明智め計果中度に付、毛利一書並に血判、人質兩人送請取云々」

〔天正記〕惟松退治記

かくて城には杉原家次を入れ、其夜戌刻忠家（守安）等の軍を駆し、森高政を召し、夜半にすり退却せん。其方は残り毛利の挙動を監視せし。京都の度が毛利に達するに速し、恐れば毛利は誓書を破棄する所も計らはず。彼の誓書は変報に完んじて作られければなり。若し敵陣に動搖されば速に長堤を破れ、河水氾濫して敵陣を包み、如何に焦燥するも一日、二日は渡渉し得ず、山路又羊腸たり匍匐せざれば登る能はず。一日下万騎を出し得ざるべし。明未刻まで異變なければ東上せよ」と云ひ置き、孝高に殿を命じて五日丑刻、退却を始めたり。

〔天正記〕惟松退治記

森勘八郎高政が毛利氏を承し古ことついては羽柴秀吉の中国征伐にあたり、和議の人質として毛利方に遣られ、輝元と義兄弟の約を交わして毛利氏に改め左近と伝えられてゐるが、秀吉の人物として敵陣に遣られ左勘八郎、兵橋兄弟であるから秀吉の血縁者であろうと推測が生まれ、秀吉庶子説の根柢にもなつた。兵橋吉安が高政と共に毛利の陣に遣られ左と云う伝承については徳川家記などに

とあり、当時二十才ぐらゐと思われる兵橋が果して高政へ二十四才へと共に戦陣に立つたかどうか。また天正記へ秀吉事記ともいう。はこの和議にさいして秀吉方が人質を出したことを記録しておらず、高政は秀吉の命によって毛利方の動きを監視する左近姓千鶴の長堤に残留したことになつてゐる。高政が森の姓を毛利に改め左近については、同じく秀吉の旗本森勝信が毛利豊前守勝信と称し、黒田長政の家臣母里太兵衛が毛利但馬と改め左近と云ふ。当時は大族におやか万姓氏を名乗るものが多かつて、当主と考えなければならぬ。また高政が真に秀吉の底子であるなれば、毛利と称するより前に羽柴の姓を名乗るはずである。高政は永禄二年の生れであるが、永禄二年当時の秀吉はどうな身分、遭遇であつたか。正史の年譜をひらいて見よう。

○ 天文六年二月六日、尾張國愛知郡守村に生る。  
〔開白仕官記〕

(父) 弥右衛門、母) 実か

○ 天文二十三年(十八歳) 清洲城主織田土惣介信長に仕え。〔小首、草履取り〕

○ 永禄三年(二十四歳) 小人頭に取立てられる。

○ 永禄四年(二十五歳) 足輕組頭となり、はじめて木下藤吉郎秀吉と名乗る。足輕組頭浅野長勝の養女お

叔へ杉原定利の女」を娶る。

資料考察

○永禄五年へ二十六才の士分下取立てらる。

○永禄九年（三十才）足輕大將に立る。

○元龜元年（三十四才）某女（南殿）といふに男子を生ませる。へ石松丸と名付く。

○天正元年（三十七才）長浜城主へ十二万石と有る。羽柴の姓を名乗る。

○天正四年（四十才）石松丸羽柴秀勝死す。へ本光廟、覺居士へ長浜の妙法寺下葬る。

田植も終りまし夫。先月早々高橋智氏が漁後井路へ木立村へついて鍛札ていまし左乃で、私は小用、鬼が瀬、常磐、高島の各井路へ井揚へその他について一考察を試みたと想います。

まず、考察の手懸かりとして歴史年表を掲示します。

佐伯藩の四大井路

—その地、小田井権頭首へ完成まで—

山本 保

会員・佐伯市青山小学校教

年号	西暦	事項
元禄四	一六九一	五代毛利高久の時、上野井小田井路造成。
宝永三	一七〇六	六代高慶の時、中野村鬼ヶ瀬井路を築く。
享保六	一七二一	小林九左衛門惣奉行となり、五所明神社再建。
ウ	七	一七二二
ウ	一七三二	達磨
ウ	一七八三	小林九左衛門死す。
ウ	一七三四	江戸に米一担。
寛保二	一七四二	幕府甘藷栽培を奨励す。
明和三	一七五六	女島沖洲を開墾し、水田四十二歩余を得。
ウ	一七八一	八代毛利高標の時、久部村に塘を開設す。
天明元	一七八一	今年大洪水あり、疫病流行し夏創鍼とある。
ウ	一七八三	この年より天明八年迄大飢饉続き餓死甚多し。

秀吉が信長に又とめられ小人頭へ仲間の長になの左の日永禄三年、桶狭間の戦が直の左年である。永禄元年、二年当時の秀吉はまだサルとまだ名され古仲間、小者であつた。一生懸命に走り使いをし、草履取、廐不掃除をする奴で立つた。とうてい服尾小太郎などといふ御士の女と異なるような境遇ではなく、まして木下藤吉郎高安などと名乗れる身分ではなかつた。秀吉が正妻のお牧（北政所）以外の女に手を出し左へは、信長上洛の先手へ将こして江北に進出へ姉川ノ瀬へし左元龜元年で、その後へ天正元年（長浜城主）女つ左と、女へ南殿へき城中にまで愛妾第一号にした。以上の史実から高政の秀吉庶長子説は伝承ノ謬謬であることがわかる。

さてここまで論述して左もとの、高政の系譜については結論を出せない。それは毛利氏系譜が森波次以前と記録していらないからである。

へおあり

（未著者による、箕羽の兵十万人以上する）